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2022, l’année des 120 ans 

 

Fête des 120 ans et « produits dérivés » 

L’évènement qui a le plus marqué l’année 2022, c’est indéniablement l’anniversaire des 120 ans 

de notre association. Bien sûr, nous avions 1 an de retard puisque c’est en 1901 que la 

Séquanaise a été inscrite au registre des associations de la préfecture du Jura. 

La fête du 21 mai a été le point d’orgue des festivités, mais il y a eu aussi : 

➢ La conférence du 29 mars sur la genèse de la loi de 1901, Par Antoine Seigle Ferrand 

➢ La réception des anciens présidents le 9 avril. Ce déjeuner a été l’occasion de parler 

« du bon vieux temps », des 50 dernières années, au cours desquelles il s’en est passé 

des choses, qu’on avait vraiment envie de conserver. Nous en rêvions, le réalisateur Luc 

Delagnes l’a fait, en mettant en image tous ces témoignages sous forme d’un beau film 

documentaire, diffusé au ciné Comté en mars 2023, devant une bonne centaine de 

spectateurs très émus.  

➢ La création de 6 panneaux pédagogiques imprimés qui expliquent les fondamentaux de 

l’association et son évolution et 21 autres panneaux plastifiés valorisant les archives 

photographiques et documentaires de l’association. Cette exposition a été montrée dans 

nos locaux mais aussi aux Jacobins en avril dernier. Plus de 300 personnes l’ont vue, dont 

180 élèves des écoles primaires de Poligny très intéressés par nos « reliques » ! 

➢ Enfin, une brochure historique a été créée, qui montre l’évolution de notre association, 

depuis la création de la société de gymnastique en 1888 jusqu’aux années 2020, en 

parallèle des grandes évolutions sociales qu’a connu notre pays.  

Je tiens à remercier pour cet énorme travail accompli, mes prédécesseurs à la présidence : Jean-

François Herzog, Roland Chaillon, Anne Morel et Claude Poncet qui se sont particulièrement 

investis pour rassembler le matériau à valoriser, aux côtés de bénévoles et d’administrateurs 

dévoués, notamment André et Marie-Denise Bonnet et Antoine Seigle-Ferrand qui a mobilisé 

ses qualités professionnelles et sa passion de l’histoire pour transformer notre brochure 

historique en véritable ouvrage de référence.  

Au printemps 2022, nous avons aussi répondu « présent » aux sollicitations de la mairie, pour 

tenir un stand de restauration à la fête de la bière et pour fournir des bénévoles lors de la fête 

médiévale.  

  



Retour à la normale des effectifs des sections 

Le premier semestre 2022 a été très dense en évènements ; pour autant, « le reste » n’a pas été 

oublié ! 

Les effectifs des sections ont nettement remonté, après 2 années d’étiage dues au Covid, et 

avec la réouverture de la piscine couverte située sous le collège. 

Les restrictions Covid ont d’ailleurs été formellement levées le 28 février 2022 : enfin les 

masques n’étaient plus obligatoires pour les activités des sections, mais Ô génie de 

l’administration, le devenaient pour les activités du Secteur Jeunes !!! 

A la rentrée 2022, de nouvelles activités se sont inscrites à notre catalogue, avec le judo, les 

jeux de société, la poterie enfants, les plantes médicinales et la langue des signes qui ont 

connu d’emblée un franc succès. Néanmoins, la douche froide est arrivée en fin d’année avec la 

nouvelle fermeture du bassin de natation, pour cause de hausse du prix de l’énergie. Il n’a pas 

rouvert depuis … 49 adhérents ont fait contre mauvaise fortune bon cœur : ils ont accepté une 

activité de remplacement, le plus souvent de la gym. Les autres personnes seront remboursées 

des séances non honorées.  

Voilà les vicissitudes auxquelles nous sommes confrontés, auxquelles nous nous adaptons en 

permanence et qui remplissent l’ordre du jour de nos Conseils d’Administration mensuels.  

Je tiens à remercier nos fidèles adhérents, qui étaient plus de 500 en 2022. Ce chiffre à lui seul 

suffit à démontrer l’importance de notre association dans le paysage polinois. 

 

Le secteur Jeunes toujours très dynamique 

En ce qui concerne le Secteur Jeunes, nous fonctionnions jusqu’à l’automne 2021 sous un 

régime de Délégation de Service Public. La formule a changé et nous avons signé un contrat de 

concession dans le cadre d’un marché public ouvert à la concurrence. Nous devons être 

« performants » en termes d’attractivité, de qualité de prestations et de prix !  

Faire toujours plus avec moins de ressources, la Séquanaise n’y échappe pas, et même s’y 

efforce … mais jusqu’à quel point pourrons-nous proposer des activités accessibles à tous, qui 

encouragent l’autonomie, stimulent la créativité, développent l’imagination, favorisent l’envie 

de « faire », aiguisent la sensibilité, avec des moyens toujours à la baisse ? C’est un peu notre 

combat de tous les jours, et surtout celui de Sophie et de Jean-François qui cherchent sans 

relâche des financements.  

Je ne vais pas parler du CLAS (le Contrat d’Aide à la Scolarité) car il n’y en a plus. L’aide aux 

devoirs, que 18 bénévoles apportaient aux collégiens, s’est éteinte avec la mise en place de 

dispositif « devoirs faits » au collège. Dont acte. Une partie des bénévoles, toujours motivés 

pour apprendre et transmettre, ont réorienté leur activité auprès de jeunes migrants. Ils sont 

nombreux à Poligny, mais souvent isolés, ne maitrisant pas le français et presque toujours 

dépassés par les exigences administratives. On pourrait ne pas les voir, ne pas le savoir. Mais le 

besoin est là. Les bénévoles répondent présent. Il ne nous manque qu’un coup de pouce 

financier pour mobiliser du temps de personnel à la coordination et que ça marche 

durablement. Sinon quoi ? Sinon presque rien, que quelques vies supplémentaires à la dérive … 

Je tiens à souligner aussi ce qui marche très bien, à savoir que le Secteur Jeunes aussi a 

reconstitué ses effectifs d’avant Covid. Bien sûr, il faut proposer des programmes attractifs, mais 



il faut aussi aller chercher les jeunes, les accoutumer à la Séquanaise. C’est pour cela que Jef, 

Emilie, Andréa et Stéphanie vont à la rencontre des afdlescents; ils organisent des animations à 

la médiathèque le mercredi après-midi, ou des activités sportives et culturelles au collège 

pendant la pause méridienne. C’est pour cela aussi que la grande salle de la Séquanaise (qui 

aurait bien besoin d’un petit rafraichissement) est mise à disposition du collège pour des 

évènements ponctuels, et ainsi les jeunes se familiarisent-ils avec les lieux.  

Merci aux structures qui nous soutiennent dans nos activités : la ville, la CAF, le Conseil 

Départemental, l’intercommunalité et la région. Et surtout : continuez à le faire s’il vous plait.  

 

Le projet EVS 

C’est toute une vie sociale qui se construit à la Séquanaise. Forts de ce constat, nous avons fait 

acte de candidature auprès de la CAF pour devenir EVS (Espace de Vie Sociale). Ce dispositif 

donne droit à du soutien financier, à condition notamment, de proposer des activités gratuites 

et de mixer les publics du territoire, les âges, les sexes, les milieux sociaux, les origines. C’est 

tout ce que nous faisons déjà, mais il faut le formaliser un peu plus, documenter, tracer, évaluer 

les actions. Nous travaillons en ce sens depuis le début 2023, dans l’attente de l’agrément 

effectif par la CAF à l’automne. La personne référente sur ce dossier, celle qui agrège tous les 

éléments, c’est notre grande organisatrice, Emilie Coulet. 

 

Des travaux espérés 

J’ai fait, plus haut, allusion à cette grande salle de la Séquanaise, quelque peu défraichie, mais 

nous espérons d’autres travaux pour les bâtiments qu’utilise l’association : 

• La salle de gym de la place Louis Loullier est mal ventilée et le chauffage est inadapté, 

certainement très gourmand en énergie. Le constat en a été fait en 2021, le budget des 

travaux a été voté par le Conseil Municipal au printemps 2022 ; verrons-nous leur 

réalisation en 2023 ? 

• Pour le bâtiment-siège, que nous louons à la mairie, nous avons renoncé à de travaux 

d’isolation intérieure qui nous auraient contraints en termes d’espace. La raison : après 

la réfection de la rue Charles de Gaulle, le chantier devrait se déplacer sur le champ de 

foire, où est prévue la création d’espaces verts. La Séquanaise est au cœur de cet espace 

et son aspect extérieur n’est plus au gout du jour. C’est pourquoi il nous a semblé plus 

judicieux de surseoir à ces travaux, en espérant une isolation par l’extérieur rajeunissant 

du même coup la façade. 

 

Nos précieuses ressources humaines 

J’ai parlé de nos ressources financières, dont la majeure partie vient des cotisations des 

adhérents, il faut aussi que j’aborde les ressources humaines qui sont capitales dans une 

structure comme la nôtre. Nous avons 23 animateurs de sections, sous différents contrats ; 7 de 

ces sections fonctionnent avec des animateurs bénévoles. Je les nomme : Emmanuel Clément et 

Jérôme Paris au badminton, Michel Dupanloup aux jeux de société, France Holley à la langue 

des signes, Stéphane Denis et Pascale Bourgey à la photo, Guillaume Roche au judo, Didier et 

Timotei Bailly au karaté ; Jean-Luc Morel à l’œnologie, Claudine Poncet au théâtre, Nathalie 

Rigogne à la couture et Catherine Bahl aux plantes médicinales. Je vous remercie tous 



chaleureusement pour la qualité de vos prestations, votre adaptabilité aux contraintes (qui ne 

manquent pas) et votre bonne humeur constante.  

Nos salariés dits « permanents » sont tout de même « en mouvement » : 

• En 2022, Stéphanie était en apprentissage BPJEPS ; on espère la garder car pour nous 

faire remuer, elle est incomparable 

• Annie est passée en retraite progressive et a quitté les effectifs en mars 2023. Ce n’est 

qu’un au revoir puisqu’elle souhaite maintenant intégrer le Conseil d’Administration 

• Noémie a rejoint l’équipe ; elle a remplacé Annie à l’accueil et Geneviève à la compta, 

puisqu’elle aussi a fait valoir ses droits à la retraite. 

Les autres personnes salariées sont Jef, le Grand Manitou du SJ, Emilie la vaillante abeille, 

Andréa (M. 1000 idées à l’heure), Rose la fée de notre logis et Sophie, la gardienne du temple.  

 

Pourquoi s’engager à la Séquanaise ? 

Je terminerai ce rapport moral par une question qu’on m’a posée le weekend dernier à propos 

de la Séquanaise. Cette question était : « pourquoi tu t’em (bêtes) à faire ça ? ». Ça m’a un peu 

sciée ! Je vous retourne donc la question, chers administrateurs : « pourquoi fait-on ça ? » 

Pour l’argent ? Ben non, on est bénévoles. Juste des gens « de bonne volonté ». 

Pour la gloriole ? Aucun de nous n’y pense. 

Pour la reconnaissance générale ? On entend plus de critiques que de compliments. 

Parce qu’on est « masos » alors ? Non plus. 

Donc, pourquoi on se coltine chaque mois une réunion de bureau et une autre de CA, sans 

parler des préparations et des comptes-rendus, des réunions avec nos financeurs et des rendez-

vous avec les grincheux ? Et bien parce qu’on est convaincus que c’est utile. Utile à la 

collectivité, utile aux bonnes relations entre les gens, utiles pour les apprentissages de nos 

jeunes en dehors des temps scolaires (c’est notre mission d’éducation populaire), utile aussi à 

nous même car on apprend beaucoup en tant qu’administrateur. 

On le fait parce que dans cette société dominée par les activités de consommation, le zapping, 

les ricanements numériques avec des amis virtuels inconnus, la propension à juger les autres, à 

se gaver des vidéos toujours plus niaises et plus violentes et à compter mesquinement le temps 

non-consacré à nos petits divertissements personnels, nous entendons jouer une autre 

musique.  

Ce que l’on fait en tant qu’administrateur, c’est apporter notre contribution à la vie de la cité, au 

mieux vivre ensemble, avec ténacité, courage et volonté. C’est tout à fait insignifiant et 

dérisoire ; ça ne va pas changer le monde, on le sait. Mais chacun d’entre nous a modestement 

le sentiment de faire sa part.  

 

Merci pour votre attention et longue vie à la Séquanaise 

La Présidente 

Denise RENARD 


